

Vatican. En 1873, les évêques de Québec le désignaient pour faire partie d'une commission chargée d'étudier et de faire modifier la loi sur la construction des églises. En 1874, il succédait à Mgr Guigues. Il avait à peine 33 ans. La moitié de sa vie, et même plus, devait être donnée à un épiscopat aussi fécond que laborieux.

Mgr Duhamel fut sacré le 28 octobre 1874. Il devait être élevé à la dignité d'archevêque, en même temps que feu Mgr Fabre, le 8 juin 1886. Il chercha d'abord à bien connaître son diocèse. Il en avait déjà deux fois fait le tour quand il fit son premier voyage à Rome, en 1878. C'est au cours de ce voyage que le jeune prélat assista à l'ordination sacerdotale de celui qui a prononcé son oraison funèbre, Mgr l'archevêque de Montréal. En 1882, son diocèse, sur sa demande, était divisé. Le Vicariat de Pontiac, l'actuel diocèse de Pembroke, était fondé avec Mgr Lorrain comme premier évêque. Presqu'en même temps, l'évêque d'Ottawa cédait une partie de son territoire à Peterboro. En 1876, Mgr Duhamel avait fait reprendre les travaux de sa cathédrale. En 1882 et 1883, il acceptait les Jésuites au Nominique et les Pères de Marie à Montfort. Les Sœurs de la Sagesse et les Sœurs de Sainte-Croix furent admises dans le diocèse à peu près vers le même temps. En 1884, c'était le tour des Dominicains. En 1886, nous l'avons dit, il devenait archevêque. Il reçut le pallium des mains du cardinal Taschereau, et ce fut le chanoine Bruchési qui fit le sermon de circonstance. La même année, les Sœurs de Marie s'établissaient à Vankleck Hill. En 1887, arrivaient les Sœurs du Précieux-Sang. En 1905, les Pères du Saint-Esprit venaient s'installer sur la Gatineau. En 1907, l'archevêque acceptait les Rédemptoristes, et, en 1909, les Petites Sœurs des Pauvres. Quant aux Oblats de Marie, qui étaient déjà dans le diocèse depuis Mgr Guigues, qui était lui-même Oblat, c'est sous l'administration de Mgr Duhamel qu'ils ont vu s'ériger ou s'agran-

dir leur scolasticat et le Joseph est devenu l'U Outre l'achèvement de temples du pays, et les palais archiépiscopaux, l'actif prélat, les const l'église Saint Joseph, ( depuis), de l'église St Brigide et tant d'autres et le diocèse de paroisse de colonisation ont tou cœur d'évêque patrio Témiscamingue. « Le disait un journal — so ceux d'Ottawa et de P

Et nous savons que incomplète. Mais elle hommage à l'inlassabl nier, il présidait au mingue, Mgr Latulip cinquième d'épiscopat l'année précédente. Il tait, malade, mais tou bénédiction de la pr Sacré-Cœur. Il avait r déjà dit, Dieu a voul son clergé et de ses fi le souhaitait — écrit debout dans la vigno vail obstiné ». C'est s l'on puisse faire sur évêque.

Déjà la presse du 1